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El ASPO y DISPO decretado por el Poder Ejecuti-
vo con motivo de la pandemia de COVID-19, 
cambio las formas en las que los equipos técni-
cos podían relacionarse, en el seno de las Comi-
siones Técnicas y Grupos de Trabajo.

La rápida adaptación a las nuevas herramientas 
disponibles permitió que la gestión, en un año 
muy particular, se pueda considerar exitosa.

Se realizaron 77 reuniones oficiales, con un 
promedio de asistencia 12 % superior al año ante-
rior.

Participaron expertos de 23 bancos de la asocia-
ción, con un nivel de interacción mayor al normal-
mente alcanzado en las reuniones presenciales.

Los grandes desafíos sociales y económicos 
generaron por parte de las autoridades un 
cúmulo de normativa, que debió ser analizada 
por los especialistas, para mejorar su compren-
sión y aplicación. 

Entre los temas más destacados del año pode-
mos mencionar:

> Cheques generados por medios electrónicos 
(ECHEQ). Se trabajó mancomunadamente con el 
BCRA, redes, COELSA y asociaciones en la 
implementación de nuevas funcionalidades para 
el producto como el aval, el mandato y la nego-
ciación en el mercado de capitales.

> Protocolo de Seguridad e Higiene en el traba-
jo COVID-19. En el mes de junio, luego de innu-
merables reuniones en el M. de Trabajo con la 
Asociación Bancaria, la Superintendencia de 
Riesgo del Trabajo (SRT) y las cámaras empresa-
rias, se acordó un Protocolo de Seguridad e 
Higiene en el trabajo COVID-19 para la actividad 
bancaria, con el fin de prevenir la propagación 
del COVID-19 en sus colaboradores, clientes y 
público en general.

> Vacaciones. Por el ASPO dispuesto por el 
Poder Ejecutivo, muchos colaboradores se 
vieron imposibilitados de gozar de la licencia 

anual de vacaciones. Producto de ello, se lleva-
ron a cabo innumerables reuniones con la parte 
gremial a fin de poder resolver consensuada-
mente la problemática de las vacaciones pen-
dientes de los colaboradores, con el objetivo de 
mitigar la conflictividad. En tal sentido, se llegó a 
un acuerdo para el tercio de vacaciones pendien-
tes del año 2018 y las vacaciones del año 2019.

> Medidas Mínimas de Seguridad en entidades 
financieras. A principios de año, se llevó a cabo 
una reunión convocada por el Sr. Secretario de 
Articulación Federal de Seguridad, Gabriel Fuks, 
el Subjefe de la Policía Federal Argentina, Crio. 
Gral. Osvaldo Mato, el Director del BCRA, Arnal-
do Máximo Bocco, el Sr. Vicepresidente del 
BCRA, Lic. Sergio Adrián Woyecheszen, funcio-
narios de la Agencia Nacional de Materiales Con-
trolados (ANMAC), representantes de las Asocia-
ciones de Bancos y de la parte gremial a fin de 
analizar modificaciones a la norma de Seguridad 
Bancaria. En dicho marco, ADEBA hizo hincapié 
en que se necesitaba de una mayor seguridad 
pública en materia bancaria, para poder fortale-
cer la seguridad de los empleados bancarios 
como así también del público en general.
En tal sentido, el 07.02.20 el BCRA publicó la 
Comunicación “A” 6894 que introdujo modifica-
ciones a las normas sobre “Medidas Mínimas de 
Seguridad en entidades financieras" establecien-
do determinadas medidas, las que en su mayoría 
ya se encuentran contempladas por las entida-
des financieras.

> Fe de vida. Debido a la pandemia en virtud del 
COVID-19, se mantuvieron reuniones con las 
autoridades del ANSES tendientes a otorgar al 
segmento de mayor vulnerabilidad el mayor de 
los cuidados. En ese contexto, ADEBA junto a las 
demás asociaciones solicitaron que el Organis-
mo suspenda la exigencia de la fe de vida y que 
en consecuencia no se penalice a las entidades 
financieras ante los retiros indebidos que pudie-
ran sucederse. En consecuencia, la ANSES 
emitió la Resolución 79/20 por medio de la cual 
suspendió el trámite de actualización de fe de 
vida por parte de los jubilados y pensionados a 
efectos de garantizarles el cobro de las presta-
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ciones puestas al pago durante los meses de 
marzo y abril de 2020. Esta resolución fue prorro-
gándose sistemáticamente hasta el cierre del 
presente ejercicio.

> Pagos a beneficiarios. Se coordinó con el 
Organismo y el BCRA a fin de poder priorizar la 
atención para el pago de los beneficios. Por tal 
motivo, en primer término, se dispuso un horario 
exclusivo para la atención de titulares de haberes 
previsionales y pensiones durante las dos prime-
ras horas de todos los días hábiles. Ya con la 
vigencia del ASPO, con el objeto de asegurar los 
pagos de las distintas prestaciones se dispuso la 
apertura de sucursales – aún en días y horarios 
inhábiles – exclusivamente para la atención a 
clientes que sean beneficiarios de haberes previ-
sionales y pensiones integrantes del Sistema 
Integrado Previsional Argentino (SIPA) o de aque-
llos cuyo ente administrador corresponda a juris-
dicciones provinciales o a la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires, o beneficiarios de prestaciones, 
planes o programas de ayuda abonados por la 
Administración Nacional de la Seguridad Social 
(ANSES) u otro ente administrador de pagos.

> Servicios Financieros en el marco de la emer-
gencia sanitaria por COVID-19 – El BCRA, la 
AFIP y el Ministerio de Desarrollo Productivo 
implementaron diversas medidas tendientes a 
mitigar los efectos de la crisis. Estas medidas 
fueron el otorgamiento de subsidios directos, la 
disminución de tasas para Pymes, el subsidio de 
tasas activas (FONDEP), la obligatoriedad de 
asistencia crediticia, el apoyo para el pago de 
salarios (ATP), la refinanciación de saldos de 
tarjeta de crédito y cuotas, el congelamiento de 
cuotas de préstamos hipotecarios, el ofrecimien-
to de garantías (FOGAR) para facilitar la asisten-
cia, eliminación de comisiones para el retiro de 
efectivo en ATM,  ampliación de los montos míni-
mos, suspensión de cierre de cuenta, re depósito 
de valores rechazados y la reedición de la Línea 
de Inversión Productiva. Todas estas normativas 
requirieron una permanente comunicación entre 
los organismos mencionados y las Asociaciones 
de bancos, para implementar en tiempos acota-
dos las medidas dispuestas. 

> Comercio Exterior también fue una actividad 
que requirió de arduas reuniones para implemen-
tar las medidas dispuestas por el BCRA en pos de 
preservar las reservas, sin afectar la actividad 
económica. 

> Gestión de los vencimientos para la presenta-
ción de los distintos regímenes informativos.

Muchos de estos temas requirieron un análisis 
inter disciplinario, involucrando a expertos de 
diversas materias. El trabajo en equipo, la colabo-
ración y profesionalidad, permitieron cumplir 
adecuadamente con las exigencias de la oca-
sión.
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     Coordinador titular: Claudio Scarso (Banco de Galicia)
     Coordinador adjunto: Hernán Ponte (Banco Mariva)

Debido a la particularidad de este ejercicio, la 
Comisión se vio abocada a analizar y efectuar el 
seguimiento normativo tanto del BCRA como de 
otros Organismos con impacto en las áreas de 
auditoría de los bancos asociados (normas en 
materia de cambios, prevención de lavado de 
activos, comercio exterior, crediticias, de siste-
mas, de protección de usuarios, etc.).

Asimismo, realizaron un importante intercambio 
con el resto de las Comisiones Técnicas partici-
pando en la implementación de las disposiciones 
establecidas tanto por el Gobierno Nacional, 
como provinciales, para paliar los efectos de la 
pandemia producto del COVID-19. 

De igual forma, la Comisión analizó pormenoriza-
damente los aspectos a considerar por la Audito-
ría Interna en este período, contribuyendo a ase-
gurar la continuidad del negocio, a mitigar el 
impacto, y a corroborar la definición de los proce-
sos críticos.

Obviamente, el vínculo remoto producto del con-
texto provocó inconvenientes para que las audi-
torías pudieran llevar a cabo su labor cabalmen-
te, por ejemplo, la imposibilidad de poder contar 
con los papeles de trabajo, al igual que las modi-
ficaciones que sufrió el Plan Anual de Auditoría 
de las entidades, por lo que se coincidió en 
evidenciar la totalidad de las actividades efectua-
das, y dejando constancia de las imposibilidades. 
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      Coordinadora Titular: Carmen Nosetti (Banco Comafi)
      Coordinador Adjunto: Gonzalo Braceras (Banco Galicia)

Durante el presente ejercicio, la Comisión mantu-
vo una intensa interacción con el resto de la 
Comisiones Técnicas de la Asociación, funda-
mentalmente con la Comisión de Cumplimiento y 
Operaciones debido al análisis e implementación 
de las disposiciones estipuladas por el Gobierno 
Nacional y los distintos organismos públicos 
vinculadas con el COVID 19.

Particularmente, en el análisis del impacto de la 
postergación de plazos de pagos de cuotas de 
préstamos y tarjetas, los contratos con FOGAR 
por el Programa de Asistencia de Emergencia al 
Trabajo y la Producción (ATP), la imposibilidad de 
proceder al cierre de cuentas bancarias, la posi-
bilidad de una nueva presentación de cheques, 
etc.

Asimismo, dio respuesta a varias presentaciones 
efectuadas por Defensores del Pueblo provincia-
les solicitando distintas medidas a implementar 
para prevenir el COVID 19.

Por otro lado, durante el mes de julio se modificó 
el procedimiento en relación a las disposiciones 
judiciales originadas en juicios entablados por la 
Administración Federal de Ingresos Públicos 
(AFIP) mediante las cuales se solicita la informa-
ción o se ordena la traba o levantamientos de 

embargos generales de fondos y valores u otras 
medidas cautelares, o la transferencia de los 
fondos embargados. La norma establecía que, a 
partir del 1.10.20, la consulta de saldo realizada 
por la Cámara Compensadora Electrónica (COEL-
SA) en el marco del proceso Online implicará 
también el embargo de los fondos en la cuenta 
consultada por el monto total del oficio.
Debido a la imposibilidad de que tanto las entida-
des como COELSA pudieran cumplir con la fecha 
dispuesta se presentó una nota a la AFIP solici-
tando la postergación de la entrada en vigencia 
hasta el 1.3.21. Producto de ello, en los primeros 
días del mes de octubre se postergó la entrada 
en vigencia hasta el 1.2.21.

De igual forma, continuó trabajando junto con la 
Comisión de Operaciones en lo referente a las 
nuevas funcionalidades del ECHEQ, como el 
aval, el mandato, y el endoso para negociación.

También continuó monitoreando el estado de 
situación de las causas iniciadas por Asociacio-
nes de Consumidores.
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     Coordinador titular: Javier Ezquerra (Banco Galicia)

La comisión se mantuvo permanentemente infor-
mada de las novedades normativas y abocada a 
la gestión de los aspectos relacionados a los 
impactos de la aplicación de las medidas de miti-
gación de la crisis por la pandemia de COVID-19, 
también se tuvo activa participación en los proce-
sos de elaboración participativa de normas, con-
siderando los proyectos sometidos a consulta 
pública por la Comisión Nacional de Valores.

Durante el año 2020 el trabajo se centró en 
procurar un adecuado balance del spread 
mediante la utilización de las herramientas dispo-
nibles en la gestión de la liquidez a la vez que se 
acompañó y apoyó las propuestas del Poder 
Ejecutivo Nacional en favor de las personas y 
empresas, en particular las micro, pequeñas y 
medianas empresas, realizando los esfuerzos 
que requería la crisis, poniendo a disposición de 
estas las líneas de financiamiento promovidas.
También se tomó intervención en los análisis que 

originaron numerosas presentaciones ante el 
BCRA respecto de aspectos técnicos relativos a 
los instrumentos para la gestión de la liquidez y el 
efectivo mínimo, como también en los aspectos 
operativos derivados de las necesidades de bille-
tes disponibles para hacer frente a los requeri-
mientos del público.

Se destaca que el trabajo de la comisión se inte-
rrelaciona con el de otras comisiones técnicas, 
brindando asesoramiento en los asuntos que así 
lo requieren.
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      Coordinador titular: 
 

Durante el ejercicio 2020, el trabajo de la Comisión 
estuvo dirigido al análisis, implementación y segui-
miento de las distintas medidas adoptadas por el 
Poder Ejecutivo Nacional, el BCRA y otros organismos 
estatales destinadas a mitigar los efectos producto de 
Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio impuesto 
por los avances de coronavirus. Las diversas imple-
mentaciones debieron ser inmediatas y se trabajó 
colaborando con las restantes comisiones definiendo 
los alcances normativos que las mismas requerían, en 
particular las modificaciones necesarias que debían 
enfrentar las entidades frente al escenario de modali-
dades de prestación de servicios de manera remota, 
postergación y reprogramación de vencimientos, 
suspensión del cobro de comisiones, horarios de 
atención diferenciados entre otras.

Aun en este contexto, se gestionó con BCRA la conti-
nuidad de las reuniones de actualización normativa 
con la Subgerencia General de Normas, a las que 
accedió el ente rector, manteniéndose las mismas de 
manera regular a lo largo del año, en modalidad 
virtual, siendo un ámbito de intercambio y consulta 
muy productivo.

La aplicación y desarrollo de las medidas dispuestas 
para paliar los efectos adversos de la crisis por 
avance de coronavirus requirió de un trabajo conjun-
to entre las áreas técnicas y operativas para llevar 
adelante una implementa ción exitosa y en los plazos 
esperados. En particular se coordinaron y aunaron 
esfuerzos para las implementaciones necesarias, 
entre las distintas comisiones, realizando las gestio-

nes necesarias ante el BCRA y diversos organismos. 
La dinámica emisión normativa requirió seguimiento y 
análisis continuo. 
En particular se profundizó en el análisis, colaborando 
con las Comisiones de Banca Minorista, Riesgo de 
Crédito, como así con las procesadoras de tarjetas de 
crédito en la definición de las precisiones para la 
implementación, desarrollo y seguimiento del produc-
to “Préstamos a Tasa Cero”, regulados mediante la 
Comunicación A 6993. 

También se colaboró brindando apoyo y análisis 
normativo con las restantes comisiones técnicas invo-
lucradas para la realización de los ajustes necesarios 
para la implementación de las disposiciones vincula-
das a captación de depósitos y otorgamiento de 
financiaciones a tasas reguladas.

Por otro lado, se trabajó intensamente con el análisis 
e interpretación, realizando las gestiones correspon-
dientes para lograr una exitosa y equilibrada imple-
mentación de los distintos programas de asistencia 
financiera, especialmente a MiPymes, en el marco de 
las medidas para alivio de la crisis por avance de la 
pandemia por coronavirus. 
 

Gustavo Pessagno (Banco Macro)
Ismael Albert (Banco Ciudad)
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   Coordinador titular: Pablo Flores (Banco Macro)

Durante el ejercicio 2020, la Comisión se mantuvo 
permanentemente informada y actualizada respecto 
de las distintas medidas tomadas por el gobierno con 
el fin de atenuar los efectos provocados por la crisis 
sanitaria por coronavirus.

Las distintas medidas ameritaron análisis y control de 
impactos sobre la gestión del riesgo por parte de las 
entidades, en particular por disposiciones respecto a 
la medición de la mora y asignación de previsiones 
normativas a las distintas carteras de las entidades, 
como así también los ajustes que resultaban necesa-
rios para la implementación de las distintas financia-
ciones propuestas por las autoridades nacionales y el 
BCRA para alivio de la crisis. 

Con respecto a las financiaciones con garantías otor-
gadas por el Fondo de Garantías Argentino -FOGAR- 
se realizaron las gestiones correspondientes con el 
BCRA, habiéndose logrado que el ente rector consi-
dere las mismas como garantías preferidas A.

Por otro lado, se mantuvieron reuniones de manera 
constante, tanto con el BCRA, la Secretaría de 
Emprendedores y las restantes Asociaciones, de las 
que surgieron definiciones de los detalles que permi-
tieron la implementación de los distintos programas 
de Asistencia financiera, especialmente a las MiPy-
mes impulsadas por el Ministerio de Desarrollo 
Productivo, formando parte de la mesa de trabajo a 
los fines de monitorear y facilitar el seguimiento de 
estas líneas como así también realizar propuestas en 
ese sentido.
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      Coordinador titular: 

      Coordinador adjunto: Fernando Raverta 
                                            (Banco de Galicia)

Las particularidades de este ejercicio influyeron en el 
trabajo de la Comisión, la que se abocó al análisis y 
seguimiento de los impactos sobre la gestión de los 
riesgos integrales de las diferentes medidas. 

Mediante Comunicación A 6847 del 27.12.2019 el 
BCRA había establecido la aplicación de las disposi-
ciones del punto 5.5 de las Normas Internacionales 
de Información Financiera a partir del ejercicio inicia-
do el 01 de enero de 2020, por lo que la comisión fue 
un ámbito de intercambio técnico entre las entidades 
para el seguimiento de la implementación, brindando 
apoyo a las áreas contables.

Por otro lado, se mantuvo contacto con el resto de las 
Comisiones Técnicas, teniendo injerencia en la ejecu-
ción de las medidas establecidas tanto por el Gobier-
no Nacional, como provinciales, para paliar los efec-
tos de la pandemia producto del COVID-19.

Pablo Siwacki (Banco Macro)
José María Suarez 
(Grupo Banco San Juan)
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    Coordinador titular:  Pablo Rodríguez (Banco Galicia)
    Coordinador adjunto: Jorge Perdomo (Banco Comafi)

A principios del presente ejercicio, la Comisión llevó a 
cabo una permanente comunicación con los funcio-
narios la Administración Federal de Ingresos Públicos 
(AFIP), como así también con representantes de otras 
Comisiones de ADEBA y de otras cámaras empresa-
riales, debido a la implementación de lo dispuesto por 
la Ley de Solidaridad Social y Reactivación Productiva 
– Ley 27.541. Cabe recordar que la mencionada Ley 
dispuso la creación del Impuesto PAIS, el incremento 
del impuesto sobre los débitos y créditos bancarios, 
un régimen de estímulos para los pequeños contribu-
yentes priorizando a los sectores más vulnerados de 
la sociedad y fomentando la inclusión financiera, etc.

De igual forma, se logró mantener un intercambio 
relativamente fluido con los nuevos funcionarios de la 
AFIP en relación con la implementación de los nuevos 
Regímenes de las retenciones y percepciones del 
Impuesto al Valor Agregado a través del Sistema 
Integral de Retenciones Electrónicas (SIRE), y el de 
Operaciones de venta, compra, cesiones, exportacio-
nes e importaciones definitivas de bienes y servicios, 
locaciones y prestaciones, denominado "Libro de IVA 
Digital".

A partir de fin del mes de marzo y principios del mes 
de abril, producto del Aislamiento Social, Preventivo y 
Obligatorio (ASPO) la Comisión observó una prolifera-
ción de normativa provincial, y más significativamente 
municipal, estableciendo un incremento del Impuesto 
sobre los Ingresos Brutos o Tasas Municipales, o en 
su defecto la creación de adicionales, para determi-

nadas actividades o exclusivamente para las entida-
des financieras. Esta situación generó que ADEBA 
llevará a cabo diferentes gestiones para tratar de 
contra restar estas iniciativas.

Asimismo, la Comisión interactúo incesantemente 
con el resto de las Comisiones Técnicas en virtud de 
la normativa emitida por el Gobierno Nacional, la AFIP, 
el BCRA, y distintos organismos para mitigar los efec-
tos de la pandemia.

Por último, en el transcurso del ejercicio se observó 
que varias jurisdicciones replicaron la pretensión de 
gravar con el Impuesto sobre los Ingresos Brutos a los 
Servicios Digitales provistos por sujetos radicados en 
el exterior. De todos modos, y en virtud del contexto 
del presente año, todos los regímenes se pospusie-
ron hasta el 1.1.21.
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    Coordinador titular: José Luis Ronsini (Banco Galicia)
    Coordinador adjunto: Daniel Violatti (Banco Macro)

Aún en el inédito escenario que planteó el año 2020, 
la Comisión de Normas Contables y de Información 
mantuvo su esquema de reuniones mensuales a los 
fines de la actualización, análisis e intercambio de 
opiniones sobre las normas emitidas por el BCRA y 
otros organismos, que afectan a la labor de las entida-
des.
La situación de Aislamiento Social Preventivo y Obli-
gatorio dispuesto ante la pandemia por COVID-19 
obligó a la implementación de trabajo a distancia, 
situación que significó importantes desafíos y el siste-
ma financiero estuvo a la altura, no obstante ello el 
proceso de elaboración de la información financiera y 
contable requirió de ajustes, principalmente por la 
gran cantidad de adecuaciones necesarias producto 
de la incorporación de nuevos productos y servicios 
en este marco de pandemia, a lo que se sumó la 
implementación de Ajuste por Inflación por aplicación 
de las Normas Internacionales de Información Finan-
ciera. Por ello, desde ADEBA en forma conjunta con 
las restantes asociaciones se realizaron numerosas 
gestiones ante el BCRA para lograr la adecuación de 

los vencimientos para las presentaciones de las diver-
sas informaciones contables y de los regímenes infor-
mativos. El ente rector se hizo eco de los pedidos, 
resolviendo favorablemente los mismos en todas las 
oportunidades.
En otro orden de cosas, la adopción de Ajuste por 
Inflación y el impacto en los resultados de la situación 
de pandemia implicó una profundización de la proble-
mática de la deducción de la totalidad de los activos 
por impuestos diferidos. Al respecto, junto con otra 
asociación se realizaron nuevas presentaciones ante 
BCRA mostrando el impacto en la Responsabilidad 
Patrimonial Computable del Sistema Financiero en 
forma agregada obtenido de un relevamiento impul-
sado por ADEBA. En promedio, el deterioro de la RPC 
del sistema asciende a un 6,6 %. 
Por último, se realizaron propuestas vinculadas a la 
apertura de nuevas cuentas contables que redunda-
rán en una mejor exposición de la información finan-
ciera.



Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
COMISIÓN DE OPERACIONES

 

    Coordinador titular: Eduardo Covello (Banco Macro)
    

Durante el presente ejercicio tuvo preponderan-
cia la implementación y puesta a disposición de 
todas las medidas adoptadas por el Poder Ejecu-
tivo Nacional, como así también los Organismos 
Públicos, a fin de mitigar los efectos del Aisla-
miento Preventivo Social y Obligatorio (ASPO), la 
suspensión de la sesión de compensación elec-
trónica de cheques, el no cobro de Comisiones 
por ATM, postergación de plazos de pagos de 
cuotas de préstamos y tarjetas, la puesta a dispo-
sición del Programa de Asistencia de Emergencia 
al Trabajo y la Producción (ATP), Régimen de 
Devoluciones a Sectores Vulnerados, la imposibi-
lidad de proceder al cierre de cuentas bancarias, 
la posibilidad de una nueva presentación de che-
ques rechazados, apertura de sucursales en días 
y horarios no habituales, cambios de cronogra-
mas de pagos, etc.

Asimismo, este contexto generó un significativo 
incremento de la operatoria de “Cheques gene-
rados por medios electrónicos (ECHEQ)”. Tam-
bién durante este ejercicio, en conjunto con la 
Comisión de Asuntos Legales, se comenzó con la 
implementación de la fase 2 de este producto, 
vinculado con el aval, el mandato y la negocia-
ción en el mercado de capitales.

De igual forma, la Comisión trabajó en la modifi-
cación de la nueva modalidad del Sistema de 
Oficios Judiciales (SOJ) estipulado por la AFIP.

Por otro lado, la Comisión estuvo abocada a solu-
cionar determinados inconvenientes que se esta-
ban observando en la operatoria con Débito 
Directo, esta situación generó que el BCRA esta-
bleciera diversas disposiciones con el fin de 
proporcionar mayor protección a los usuarios de 
servicios financieros. En tal sentido, limitó el uso 
del sistema para el cobro de cualquier concepto 
vinculado a préstamos, siguiendo vigente para 
todos los demás pagos de servicios e impuestos. 

Al respecto, se llevaron a cabo varias reuniones 
tendientes a elaborar un documento técnico con 
medidas de corto plazo tendiente a estabilizar el 
sistema y a mediano plazo en un proyecto más 
sólido que brinde mejoras significativas al instru-
mento en cuestión. 

Finalmente, el BCRA elevó a $80.000 el monto 
de los cheques truncados a partir del cual las 
entidades deben remitir adicionalmente la 
imagen del documento. Cabe destacar que esta 
disposición se originó en un pedido de ADEBA 
efectuado al Organismo.



Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
COMISIÓN DE PREVENCIÓN DE LAVADO DE ACTIVOS Y FINANCIAMIENTO DEL TERRORISMO

 

    Coordinador titular: Alfredo Cobos (Banco Macro)
    Coordinador adjunto: Juan Cuccia (Banco Supervielle)

En el presente ejercicio, debido a la demora en el 
cambio de autoridades de la Unidad de Informa-
ción Financiera, lamentablemente la Comisión – 
como el resto de las Asociaciones – no han 
tenido el fluido intercambio y comunicación con 
las autoridades del Organismo. Por el contrario, 
se incrementó el intercambio de ideas, comenta-
rios, etc. entre los representantes de la Comisión 
y sus colegas de otras Asociaciones a pesar del 
contexto de ASPO.

Particularmente, se trabajó a fin de solicitarle a la 
UIF que la Resolución UIF 30/2017 se constituya 
en un único texto ordenado que establezca el 
marco regulatorio para la Prevención del Lavado 
de Activo y Financiamiento del Terrorismo que 
deben aplicar las entidades financieras y cambia-
rias, por todas sus actividades alcanzadas. 

Asimismo, debido a la Resolución N° 816 de la 
Comisión Nacional de Valores (CNV) reformó los 
procedimientos de fiscalización, en particular la 
forma de instrumentar el envío de información 
por parte de los sujetos obligados, se elaboró un 
documento técnico con el análisis de cada inciso 
del Artículo 2 de la Resolución entendiendo que 
se solicitaba información en exceso. Posterior-
mente, se aunó criterios con el resto de las Aso-
ciaciones y se realizaron gestiones con el Orga-
nismo.

Asimismo, se llevó a cabo un análisis respecto a 
la tarea de las áreas de Prevención de Lavado de 
Activos en el contexto de pandemia, y a las 
nuevas modalidades vinculadas con el mercado 
de cambios, tendientes a evitar las restricciones 
estipuladas por la normativa.



De igual forma, la Comisión analizó pormenoriza-
damente los aspectos a considerar por la Audito-
ría Interna en este período, contribuyendo a ase-
gurar la continuidad del negocio, a mitigar el 
impacto, y a corroborar la definición de los proce-
sos críticos.

Obviamente, el vínculo remoto producto del con-
texto provocó inconvenientes para que las audi-
torías pudieran llevar a cabo su labor cabalmen-
te, por ejemplo, la imposibilidad de poder contar 
con los papeles de trabajo, al igual que las modi-
ficaciones que sufrió el Plan Anual de Auditoría 
de las entidades, por lo que se coincidió en 
evidenciar la totalidad de las actividades efectua-
das, y dejando constancia de las imposibilidades. 

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
COMISION DE GERENTES DE RECURSOS HUMANOS – GESTIÓN DE LAS PERSONAS

 

    Coordinador titular: Carlos Zurita Barbosa 
                                       (Banco San Juan)
    Coordinador adjunto: Fabián Ruocco (Banco Galicia)

Durante los primeros días del presente ejercicio, 
el Poder Ejecutivo Nacional emitió el Decreto N° 
14/2020 disponiendo un incremento salarial 
mínimo y uniforme para todos los trabajadores y 
trabajadoras en relación de dependencia del 
sector privado. En consecuencia, el 23.1.20 las 
asociaciones bancarias y la Asociación Bancaria 
acordaron abonar durante los meses de enero y 
febrero la suma dispuesta en el Decreto e incre-
mentarla según un criterio de aplicación en base 
a la remuneración mensual de cada uno de los 
colaboradores.

El Acta acuerdo suscripta también estipulaba 
volver a reunirse durante la segunda quincena de 
marzo, sin embargo, el Aislamiento Social, 
Preventivo y Obligatorio (ASPO) conllevó a que, 
si bien se mantuvieron reuniones virtuales con la 
parte gremial, el acuerdo salarial del año 2020 se 
difiera hasta el mes de julio, en donde se acordó 
un incremento. Durante el mes de noviembre se 
actualizaron los montos de los dos últimos meses 
del año. El incremento anual fue del 34%.

Debido a la pandemia por el COVID 19 durante el 
presente ejercicio se llevaron a cabo reuniones 
en el Ministerio de Trabajo con la Asociación Ban-
caria, la Superintendencia de Riego del Trabajo 
(SRT) y las asociaciones de bancos que derivaron 

en la elaboración del Protocolo de Seguridad e 
Higiene en el trabajo COVID-19 para la actividad 
bancaria. 

Asimismo, y producto del ASPO se llevaron a 
cabo reuniones y conversaciones con la Asocia-
ción Bancaria en relación a las vacaciones pen-
dientes de los colaboradores a fin de elevar una 
propuesta que tienda a mitigar la conflictividad. 
En tal sentido, se llegó a un acuerdo para el tercio 
de vacaciones pendientes del año 2018 y las 
vacaciones del año 2019.
Por otro lado, en el mes de noviembre ADEBA 
participó de la Comisión de Salario Mínimo, Vital 
y Móvil.

Asimismo, en el ámbito de la Provincia de 
Buenos Aires se mantuvieron audiencias convo-
cadas por la Ministra de Trabajo, Lic. María Ruiz 
Malec, que derivaron en la conformación del 
Comité Mixto de Salud, Higiene y Seguridad en el 
Empleo a nivel de las Asociaciones en cumpli-
miento con la Ley 14.408, y reglamentado por el 
Decreto 801/14.

Al cierre del presente ejercicio el mencionado 
Comité no realizó ninguna reunión.



embargos generales de fondos y valores u otras 
medidas cautelares, o la transferencia de los 
fondos embargados. La norma establecía que, a 
partir del 1.10.20, la consulta de saldo realizada 
por la Cámara Compensadora Electrónica (COEL-
SA) en el marco del proceso Online implicará 
también el embargo de los fondos en la cuenta 
consultada por el monto total del oficio.
Debido a la imposibilidad de que tanto las entida-
des como COELSA pudieran cumplir con la fecha 
dispuesta se presentó una nota a la AFIP solici-
tando la postergación de la entrada en vigencia 
hasta el 1.3.21. Producto de ello, en los primeros 
días del mes de octubre se postergó la entrada 
en vigencia hasta el 1.2.21.

De igual forma, continuó trabajando junto con la 
Comisión de Operaciones en lo referente a las 
nuevas funcionalidades del ECHEQ, como el 
aval, el mandato, y el endoso para negociación.

También continuó monitoreando el estado de 
situación de las causas iniciadas por Asociacio-
nes de Consumidores.
 

 

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
COMISIÓN DE SEGURIDAD BANCARIA

 

    Coordinador titular: Pedro D´Amico 
                                       (Nuevo Banco de Santa Fe)
    Coordinador adjunto: Hernán Barrios (Banco Macro)

A principio del presente ejercicio, se llevó a cabo 
una reunión convocada por el Sr. Secretario de 
Articulación Federal de Seguridad, Gabriel Fuks, 
el Subjefe de la Policía Federal Argentina, Crio. 
Gral. Osvaldo Mato, el Director del BCRA, Arnal-
do Máximo Bocco, el Sr. Vicepresidente del 
BCRA, Lic. Sergio Adrián Woyecheszen, funcio-
narios de la Agencia Nacional de Materiales Con-
trolados (ANMAC), representantes de las Asocia-
ciones de Bancos y de la parte gremial a fin de 
analizar modificaciones a la norma de Seguridad 
Bancaria.

En dicho marco, ADEBA hizo hincapié en que se 
necesitaba de una mayor seguridad pública en 
materia bancaria, para poder fortalecer la seguri-
dad de los empleados bancarios como así tam-
bién del público en general.

En tal sentido, el 07.02.20 el BCRA publicó la 
Comunicación “A” 6894 que introdujo modifica-
ciones a las normas sobre “Medidas Mínimas de 
Seguridad en entidades financieras" establecien-
do determinadas medidas, las que en su mayoría 
ya se encuentran contempladas por las entida-
des financieras. 

Posteriormente, con el establecimiento del ASPO 
en virtud del COVID-19, la Comisión se abocó en 

las medidas y conductas implementadas por las 
entidades, pudiéndose observar el alto grado de 
responsabilidad para asegurar la salud de los 
trabajadores, colaboradores y clientes.

Asimismo, en el presente ejercicio se realizaron 
presentaciones a distintas jurisdicciones provin-
ciales ante la pretensión de obligar a las entida-
des financieras de adoptar medidas particulares 
de prevención distintas a las estipuladas por el 
BCRA y del Protocolo de Prevención contra el 
COVID-19.

Del mismo modo, se llevó a cabo en medios gráfi-
cos y en las redes sociales una importante cam-
paña de seguridad bancaria en canales digitales 
a fin de recordarles a los usuarios de servicios 
financieros las medidas de seguridad para operar 
a través de los mismos, cuando el uso de estos 
canales se multiplicó debido a la pandemia. 

También se llevó a cabo una reunión con el 
nuevo Jefe de la División Seguridad Bancaria de 
la Policía de la Provincia de Buenos Aires, Comi-
sario Inspector Sergio Bojanovich, para analizar 
acciones en dicha jurisdicción. Asimismo, se 
efectúo una presentación respecto a la nueva 
modalidad delictiva en el contexto de ASPO.



originaron numerosas presentaciones ante el 
BCRA respecto de aspectos técnicos relativos a 
los instrumentos para la gestión de la liquidez y el 
efectivo mínimo, como también en los aspectos 
operativos derivados de las necesidades de bille-
tes disponibles para hacer frente a los requeri-
mientos del público.

Se destaca que el trabajo de la comisión se inte-
rrelaciona con el de otras comisiones técnicas, 
brindando asesoramiento en los asuntos que así 
lo requieren.

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
COMISIÓN DE EXTERIOR Y CAMBIOS

 

    Coordinador titular: Pablo Reverter (Banco Supervielle)1
    Coordinador adjunto: Alfredo Muscari (Banco Macro)
                                           Roberto Fernandez (Banco Galicia)

Durante el ejercicio 2020, el trabajo de la comi-
sión estuvo enfocado en obtener unidad de crite-
rios respecto a las normativas que se dictaron en 
la materia. La crisis imperante, profundizada por 
la pandemia por coronavirus incrementó las 
restricciones impuestas en el mercado de cam-
bios por parte de las autoridades.

La complejidad de las medidas tomadas requirió 
un permanente intercambio en el ámbito de la 
comisión en el que se profundizó en el análisis, 
en particular de las disposiciones normativas en 
las cuales se modificaron e implementaron 
nuevas medidas en lo referente a egresos del 
mercado de cambios para pago de obligaciones 
con el exterior, las que incrementaron el riesgo al 
que se encuentran expuestas las entidades. 

Se gestionó ante las autoridades del BCRA la 
continuidad del esquema de reuniones periódi-
cas de actualización normativa específicas para 
las disposiciones relativas a Exterior y Cambios, 
lo que promueve un canal de comunicación con 
el ente rector. La subgerencia general de regula-
ción financiera aceptó la sugerencia de ADEBA, 
por lo que se realizaron las mismas en modalidad 
virtual, de las que se participó muy activamente.

 1 Hasta noviembre de 2020, se desempeñó como coordinador titular el Sr. Patricio Ovalle de Banco CM



nes necesarias ante el BCRA y diversos organismos. 
La dinámica emisión normativa requirió seguimiento y 
análisis continuo. 
En particular se profundizó en el análisis, colaborando 
con las Comisiones de Banca Minorista, Riesgo de 
Crédito, como así con las procesadoras de tarjetas de 
crédito en la definición de las precisiones para la 
implementación, desarrollo y seguimiento del produc-
to “Préstamos a Tasa Cero”, regulados mediante la 
Comunicación A 6993. 

También se colaboró brindando apoyo y análisis 
normativo con las restantes comisiones técnicas invo-
lucradas para la realización de los ajustes necesarios 
para la implementación de las disposiciones vincula-
das a captación de depósitos y otorgamiento de 
financiaciones a tasas reguladas.

Por otro lado, se trabajó intensamente con el análisis 
e interpretación, realizando las gestiones correspon-
dientes para lograr una exitosa y equilibrada imple-
mentación de los distintos programas de asistencia 
financiera, especialmente a MiPymes, en el marco de 
las medidas para alivio de la crisis por avance de la 
pandemia por coronavirus. 
 

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
GRUPO DE TRABAJO ASUNTOS PREVISIONALES

 

    Coordinador titular: Fernando Coppola (Banco Piano)
    Coordinador adjunto: Agustín Rospide (Banco Macro)

A lo largo del año 2020, la labor del Grupo estuvo 
enfocada fundamentalmente en el seguimiento de 
todo lo relacionado con la operatoria vinculada con la 
Administración Nacional de la Seguridad Social 
(ANSES).

En la primera parte del año, se trabajó arduamente en 
la implementación del Régimen de Devoluciones a 
Sectores Vulnerados estipulado por la Ley 27.451 – 
Solidaridad Social y Reactivación Productiva, que 
estableció el reintegro del 15 % del monto de las com-
pras efectuadas con tarjetas de débito para personas 
beneficiarias de determinadas jubilaciones, pensio-
nes y/o asignaciones.

A mediados del mes de marzo, y en virtud del incre-
mento de casos de COVID-19, se llevó a cabo reunio-
nes con el Director Ejecutivo de la ANSES, para coor-
dinar mancomunadamente acciones tendientes a 
evitar las aglomeraciones en sucursales y medios de 
pagos y reforzar la prevención y el cuidado de este 
segmento de la población.

En dicho contexto, ADEBA junto a las demás asocia-
ciones solicitó que el Organismo suspenda la exigen-
cia de la fe de vida y que en consecuencia no se 
penalice a las entidades financieras ante los retiros 
indebidos que pudieran sucederse. 

En consecuencia, la ANSES emitió la Resolución 
79/20 por medio de la cual suspendió el trámite de 

actualización de fe de vida por parte de los jubilados 
y pensionados a efectos de garantizarles el cobro de 
las prestaciones puestas al pago durante los meses 
de marzo y abril de 2020. Esta Resolución fue prorro-
gándose sistemáticamente.

Asimismo, debido a la necesidad de otorgar a este 
segmente el mayor de los cuidados, se coordinó con 
el Organismo y el BCRA a fin de poder priorizar la 
tención para el pago de los beneficios. Por tal motivo, 
en primer término, se dispuso un horario exclusivo 
para la atención de titulares de haberes previsionales 
y pensiones durante las dos primeras horas de todos 
los días hábiles.

Ya con la vigencia del ASPO, con el objeto de asegu-
rar los pagos de las distintas prestaciones se dispuso 
la apertura de sucursales – aún en días y horarios 
inhábiles – exclusivamente para la atención a clientes 
que sean beneficiarios de haberes previsionales y 
pensiones integrantes del Sistema Integrado Previ-
sional Argentino (SIPA) o de aquellos cuyo ente admi-
nistrador corresponda a jurisdicciones provinciales o 
a la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, o beneficia-
rios de prestaciones, planes o programas de ayuda 
abonados por la Administración Nacional de la Segu-
ridad Social (ANSES) u otro ente administrador de 
pagos.
.



Con respecto a las financiaciones con garantías otor-
gadas por el Fondo de Garantías Argentino -FOGAR- 
se realizaron las gestiones correspondientes con el 
BCRA, habiéndose logrado que el ente rector consi-
dere las mismas como garantías preferidas A.

Por otro lado, se mantuvieron reuniones de manera 
constante, tanto con el BCRA, la Secretaría de 
Emprendedores y las restantes Asociaciones, de las 
que surgieron definiciones de los detalles que permi-
tieron la implementación de los distintos programas 
de Asistencia financiera, especialmente a las MiPy-
mes impulsadas por el Ministerio de Desarrollo 
Productivo, formando parte de la mesa de trabajo a 
los fines de monitorear y facilitar el seguimiento de 
estas líneas como así también realizar propuestas en 
ese sentido.
 

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
GRUPO DE TRABAJO BANCA MINORISTA, BANCARIZACION, 
INCLUSION FINANCIERA Y MEDIOS DE PAGO

 

    Coordinador titular: Nicolás Rojas (Banco Galicia)
   

Durante el presente ejercicio el trabajo estuvo 
enfocado en la aplicación de las medidas para 
alivio financiero por el avance de la pandemia 
por COVID-19. 

Mediante la Comunicación A 6993 el BCRA 
reglamentó lo establecido en el Decreto 
332/2020 respecto al otorgamiento de créditos a 
tasa cero a determinados beneficiarios. El grupo 
trabajó mancomunadamente con las empresas 
procesadoras de tarjetas de créditos y las restan-
tes Asociaciones de Bancos, a través de numero-
sas reuniones para el desarrollo e implementa-
ción de la línea, lo que demandó la formalización 
de precisiones concretas de detalles para la 
correcta puesta en marcha y funcionamiento, 
todo ello con acuerdo a las expectativas del 
regulador. Al presente, comenzó el repago de 
estas asistencias y se encuentran en progreso 
gestiones para la correcta aplicación de las diver-
sas medidas tomadas por el BCRA, las que se 
fueron prorrogando.

Por otra parte, se trabajó juntamente con las 
comisiones de cumplimiento, normas contables y 
de información y operaciones, como asimismo 
con las restantes asociaciones y las procesado-
ras de tarjetas de crédito para la implementación 

de la reprogramación de saldos impagos de 
tarjetas de crédito establecidos por Comunica-
ción A 6964 para los saldos correspondientes a 
vencimientos que operaron en abril de 2020 y 
posteriormente por Comunicación A 7195 para 
los vencimientos correspondientes a septiembre 
de 2020. Al respecto, el BCRA objetó la aplica-
ción de la norma, debido a diferencias en la inter-
pretación de la misma y como resultado de las 
gestiones de ADEBA y las restantes asociaciones 
con el BCRA, se logró un ajuste menos gravoso 
para las entidades.

El BCRA puso a consideración un proyecto deno-
minado Transferencias 3.0 con el objetivo de 
impulsar y universalizar los pagos digitales. Se 
trabajó en la presentación de una propuesta ante 
las autoridades del BCRA, a los efectos de lograr 
una solución conjunta alineada con los objetivos 
de alcanzar una mayor inclusión financiera 
propendiendo a una modernización del sistema 
de pagos que tienda a la disminución del efectivo 
con el objetivo último de diseñar un sistema de 
pagos con sustitución completa del efectivo.



Por otro lado, se mantuvo contacto con el resto de las 
Comisiones Técnicas, teniendo injerencia en la ejecu-
ción de las medidas establecidas tanto por el Gobier-
no Nacional, como provinciales, para paliar los efec-
tos de la pandemia producto del COVID-19.

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
GRUPO BANCA PYME

 

    Coordinador titular: José Borrajo (Banco de Galicia)

En el ejercicio 2020, desde ADEBA y en razón de 
las medidas establecidas para paliar los efectos 
negativos producto de la crisis sanitaria por el 
avance de COVID-19, se participó activamente 
con las autoridades, en particular con la Secreta-
ría de Emprendedores y PyMes del Ministerio de 
Desarrollo Productivo. 

Al respecto, se llevaron a cabo numerosas 
reuniones con distintos funcionarios de ese orga-
nismo, dentro del marco de los diferentes progra-
mas destinados a la reactivación productiva. Se 
participó en la redacción de los contratos desti-
nados a la implementación de las líneas de Asis-
tencia al Trabajo y la Producción y líneas específi-
cas para MiPymes a tasas subsidiadas, garantiza-
das por el Fondo Nacional de Garantías (FOGAR), 
como así también en la gestión de las diferentes 
adendas que fueron necesarias a raíz de modifi-
caciones introducidas como consecuencia de las 
recomendaciones del Comité de Evaluación y 
Monitoreo del Programa de Asistencia de Emer-
gencia al Trabajo y la Producción, habiéndose 
presentado propuestas para el recupero de los 
préstamos fallidos, una vez ejecutadas las garan-
tías del FoGar en el marco de estos programas.

Asimismo, se trabajó conjuntamente con las 
restantes comisiones técnicas principalmente la 
comisión de cumplimiento y de operaciones 

como asimismo con las autoridades y áreas técni-
cas del BCRA a los fines del análisis técnico y 
normativo para la adecuada implementación de 
las medidas propuestas por el Poder Ejecutivo 
Nacional, el BCRA y otros organismos.

Se participó activamente en una mesa de trabajo 
permanente para fortalecer y profundizar las 
distintas herramientas y programas tendientes a 
otorgar financiamiento a las MiPymes y empren-
dedores en el marco del programa de Reactiva-
ción Productiva.
.



nadas actividades o exclusivamente para las entida-
des financieras. Esta situación generó que ADEBA 
llevará a cabo diferentes gestiones para tratar de 
contra restar estas iniciativas.

Asimismo, la Comisión interactúo incesantemente 
con el resto de las Comisiones Técnicas en virtud de 
la normativa emitida por el Gobierno Nacional, la AFIP, 
el BCRA, y distintos organismos para mitigar los efec-
tos de la pandemia.

Por último, en el transcurso del ejercicio se observó 
que varias jurisdicciones replicaron la pretensión de 
gravar con el Impuesto sobre los Ingresos Brutos a los 
Servicios Digitales provistos por sujetos radicados en 
el exterior. De todos modos, y en virtud del contexto 
del presente año, todos los regímenes se pospusie-
ron hasta el 1.1.21.

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
GRUPO DE TRABAJO FINANZAS SOSTENIBLES

 

    Coordinador titular: Constanza Gorleri (Banco de Galicia)
 

La sostenibilidad es un eje central en el trabajo de la 
asociación, haciendo eco de la creciente demanda 
del mercado respecto al cuidado del medioambiente, 
temas sociales y gobierno corporativo. La banca tiene 
un lugar privilegiado, por lo que es posible abarcar 
acciones desde la inclusión financiera como un 
elemento facilitador de la movilidad social, como así 
también estimular un desarrollo responsable, desde 
su rol de proveedor del crédito.

Durante el ejercicio 2020, el trabajo se orientó princi-
palmente a la formalización y desarrollo del trabajo 
conjunto en el marco de la Mesa del Protocolo de 
Finanzas Sostenibles, con activa participación de los 
representantes de ADEBA, formando parte tanto de la 
mesa como de la Comisiones de trabajo conformadas 
en el seno del Protocolo. ADEBA mantiene activa 
participación en la definición de las agendas de traba-
jo tanto de la mesa en sí como de las comisiones, a 
saber, Comisión Ambiental y Social y Comisión de 
Género. Se encuentra en etapa de análisis la 
propuesta de gobernanza de la mesa del protocolo 
de finanzas sostenibles, elaborado por el grupo de 
trabajo de finanzas sostenibles de ADEBA.

En este marco, también se ha tomado contacto con 
diferentes organizaciones de la región y del país, en 
particular con Asociaciones de Bancos de países de 
Latinoamérica que presentan un mayor grado de 
avance en materia de sostenibilidad para compartir 
con ADEBA y también con las restantes asociaciones 

las hojas de rutas que representan casos de éxito. De 
su estudio y análisis de las mismas forman parte de 
las herramientas con las que se construirá el camino 
local.

Por su otra parte, ADEBA fue invitada a participar en 
mesas de trabajo del sector energético para trabajar 
en forma conjunta con diversas organizaciones para 
avanzar en el desarrollo de energías renovables en el 
país, aspirando a constituir un camino colaborativo 
entre la industria, la banca y el sector público para 
alcanzar las metas de desarrollo propuestas por el 
Acuerdo de París.

Teniendo como objetivo que las entidades incorporen 
criterios para la administración de Riesgos Ambienta-
les y Sociales en sus procesos de otorgamiento de 
asistencia crediticia y como también criterios de 
sostenibilidad hacia adentro de las entidades, se 
relevó entre los bancos asociados los principales 
aspectos de interés a los fines de avanzar en la sensi-
bilización y capacitación.
.



los vencimientos para las presentaciones de las diver-
sas informaciones contables y de los regímenes infor-
mativos. El ente rector se hizo eco de los pedidos, 
resolviendo favorablemente los mismos en todas las 
oportunidades.
En otro orden de cosas, la adopción de Ajuste por 
Inflación y el impacto en los resultados de la situación 
de pandemia implicó una profundización de la proble-
mática de la deducción de la totalidad de los activos 
por impuestos diferidos. Al respecto, junto con otra 
asociación se realizaron nuevas presentaciones ante 
BCRA mostrando el impacto en la Responsabilidad 
Patrimonial Computable del Sistema Financiero en 
forma agregada obtenido de un relevamiento impul-
sado por ADEBA. En promedio, el deterioro de la RPC 
del sistema asciende a un 6,6 %. 
Por último, se realizaron propuestas vinculadas a la 
apertura de nuevas cuentas contables que redunda-
rán en una mejor exposición de la información finan-
ciera.

Comisiones Técnicas y Grupos De Trabajo
GRUPO DE TRABAJO EQUIDAD DE GÉNERO

 

    Coordinador titular: Alejandra Naughton 
                                       (Banco Supervielle)

La industria financiera no se encuentra exenta ni aisla-
da de las desigualdades que enfrentan las mujeres en 
los distintos ámbitos. ADEBA se encuentra profunda-
mente comprometida con la inclusión financiera, la 
que por sí misma no proporcionará inmediatamente 
igualdad para las mujeres, pero es una herramienta 
que permite catalizar el acortamiento de las distintas 
brechas – salariales, oportunidades de acceso, capa-
citación –.

En esta línea, se constituyó el Grupo de Trabajo Equi-
dad de Género en ADEBA concebido como un ámbito 
de intercambio con foco en el desarrollo de mejores 
prácticas fundamentalmente en dos líneas de trabajo, 
una dirigida a impulsar estrategias tendientes a 
promover acciones encaminadas a alcanzar plena 
equidad, permitiendo igualdad de condiciones y 
oportunidades para las personas en el ámbito laboral, 
procurando eliminar los sesgos, y por otro lado 
fomentar el desarrollo de una oferta de productos y 
servicios bancarios específicos para el segmento 
mujer.

Con la colaboración del IFC – International Finance 
Corporation – del Banco Mundial se realizó el primer 
Taller de Prácticas en Banca Mujer, que contó con la 
participación del especialista en Banca Mujer José 
Etchegoyen, habiendo despertando gran interés con 
numerosos participantes tanto de los bancos como 
de otras organizaciones interesadas en la materia.
Como institución participante del Protocolo de Finan-

zas Sostenibles, se alentó la conformación de la 
Comisión de Equidad de Género, con activa participa-
ción de los representantes de ADEBA tanto en los 
equipos de trabajo como en la coordinación de la 
comisión.

ADEBA además fue invitada a participar del “Toque 
de Campana por la igualdad de género” organizada 
por BYMA, por iniciativa de la Bolsas de Valores 
Sustentables de Naciones Unidas, que busca fomen-
tar participación activa de las mujeres en las inversio-
nes y finanzas y promover acciones concretas por 
parte de las empresas, lo que implica avanzar en la 
igualdad entre hombres y mujeres y contribuye para 
alcanzar las metas de los Objetivos de Desarrollo 
sostenible en este sentido.

Desde la Secretaría de Emprendedores y Pymes, 
dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y 
por la agenda de Equidad de Género, invitaron a 
ADEBA a ser parte del "Gabinete de Género", el que 
será integrado por referentes de los distintos secto-
res productivos, con el objeto de llevar adelante el 
desarrollo de iniciativas que impulsan mayor igual-
dad, elaboración y desarrollo de propuestas para 
incrementar la participación de mujeres en espacios 
productivos como así también el desarrollo de herra-
mientas para el financiamiento a empresas de muje-
res.



Por otro lado, la Comisión estuvo abocada a solu-
cionar determinados inconvenientes que se esta-
ban observando en la operatoria con Débito 
Directo, esta situación generó que el BCRA esta-
bleciera diversas disposiciones con el fin de 
proporcionar mayor protección a los usuarios de 
servicios financieros. En tal sentido, limitó el uso 
del sistema para el cobro de cualquier concepto 
vinculado a préstamos, siguiendo vigente para 
todos los demás pagos de servicios e impuestos. 

Al respecto, se llevaron a cabo varias reuniones 
tendientes a elaborar un documento técnico con 
medidas de corto plazo tendiente a estabilizar el 
sistema y a mediano plazo en un proyecto más 
sólido que brinde mejoras significativas al instru-
mento en cuestión. 

Finalmente, el BCRA elevó a $80.000 el monto 
de los cheques truncados a partir del cual las 
entidades deben remitir adicionalmente la 
imagen del documento. Cabe destacar que esta 
disposición se originó en un pedido de ADEBA 
efectuado al Organismo.

Agradecimiento a las Comisiones y 
al Personal

 

“
El trabajo mancomunado de los colaboradores y 
directivos de ADEBA junto al aporte de nuestros 
bancos asociados, permitió que se alcancen los 
objetivos de la asociación, aún en un contexto 
inédito de pandemia y de grandes desafíos so-
ciales y económicos.

Gracias al esfuerzo conjunto, continuamos en 
contacto, trabajando para y por un sistema finan-
ciero sustentable, inclusivo y al servicio del país.

Nuestro profundo agradecimiento al personal de 
la Institución, a los miembros del Consejo de 
ADEBA, de la Comisión Directiva, de las Comisio-
nes Técnicas y de los Equipos de Trabajo. A 
todos, ¡muchas gracias!” 
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Asimismo, se llevó a cabo un análisis respecto a 
la tarea de las áreas de Prevención de Lavado de 
Activos en el contexto de pandemia, y a las 
nuevas modalidades vinculadas con el mercado 
de cambios, tendientes a evitar las restricciones 
estipuladas por la normativa.
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en la elaboración del Protocolo de Seguridad e 
Higiene en el trabajo COVID-19 para la actividad 
bancaria. 

Asimismo, y producto del ASPO se llevaron a 
cabo reuniones y conversaciones con la Asocia-
ción Bancaria en relación a las vacaciones pen-
dientes de los colaboradores a fin de elevar una 
propuesta que tienda a mitigar la conflictividad. 
En tal sentido, se llegó a un acuerdo para el tercio 
de vacaciones pendientes del año 2018 y las 
vacaciones del año 2019.
Por otro lado, en el mes de noviembre ADEBA 
participó de la Comisión de Salario Mínimo, Vital 
y Móvil.

Asimismo, en el ámbito de la Provincia de 
Buenos Aires se mantuvieron audiencias convo-
cadas por la Ministra de Trabajo, Lic. María Ruiz 
Malec, que derivaron en la conformación del 
Comité Mixto de Salud, Higiene y Seguridad en el 
Empleo a nivel de las Asociaciones en cumpli-
miento con la Ley 14.408, y reglamentado por el 
Decreto 801/14.

Al cierre del presente ejercicio el mencionado 
Comité no realizó ninguna reunión.

ADEBA 2020


